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JUEVES 09 DE DICIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 CRECEN CUENTAS PARA EXTORSIONAR 

 

APOYA MICHOACÁN PLAZA DE “LA TUTA” 

 RINDE PROTESTA ESPARZA; MARCHA LA DISIDENCIA 

 

HACKERS LANZAN ATAQUE EN DEFENSA DE WIKILEAKS 

 

ARREGLO EN MEXICANA; VUELA EN ENERO Y DESPIDE AL 
70% 

 MÉXICO SE HABITÚA A VIVIR CON VIOLENCIA 

 CRECEN OPERACIONES GLOBALES EN PESOS 

 

EN EL LIMBO, REGLAS DE CRÉDITO RELACIONADOS 

 CRECIÓ PIRATERÍA 11% EN UN AÑO 

 CASO WALLACE: HALLAN BOLSA Y UNOS HUESOS 

 ¡NO SON! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/10 NACIONAL 2-4 
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

* Presupuesto para la actualización académica 

Reforma: La SEP destinará el próximo año poco más de 500 pesos promedio para la 
actualización académica de cada maestro de educación básica. Desde 2007, cuando se 
dieron a conocer los resultados de la prueba PISA –que aplica la OCDE–, los recursos que 
la dependencia destina a la mejora de la práctica docente han sido marginales, según la 
reportera Sonia del Valle.  

Los recursos que destina el Gobierno Federal, encargado de tomar las decisiones sobre 
los cursos, diplomados, especialidades y posgrados que necesitan los maestros de 
educación básica, así como la aplicación de los Exámenes Nacionales a los docentes para 
acreditar los programas de actualización, representan tan sólo el 0.2 por ciento del 
presupuesto total de la SEP. En contraste, para equipar las escuelas con computadoras, el 
nuevo programa Habilidades Digitales para Todos invertirá el 2 por ciento del total del 
Ramo 11 de la SEP.  

La rectora de la UPN, Silvia Ortega, aseguró en entrevista, que los resultados de México 
en PISA reflejan carencias estructurales que tienen los maestros de educación básica. 
Señaló que la actualización de los docentes requiere mayores recursos. (Reforma 4-A, 
Metro 9) 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Universidad Autónoma de Baja California 

La Jornada: El día de ayer venció el plazo para que los 11 integrantes de la junta de 
gobierno de la UABC designaran rector. A falta de acuerdo, el secretario general de la 
institución, Felipe Cuamea, asumió el cargo en forma interina por un periodo no mayor a 
30 días. (Pág. 38-Estados) 
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* Entrega la UAEM galardones internacionales 

La Jornada: El rector de la UAEM, Eduardo Gasca pliego, aseguró que “el desarrollo 
tecnológico, la ciencia y la educación, desempeñan un papel estratégico en la solución de 
los problemas mundiales”, esto al dar la bienvenida a los miembros del Consejo Cultural 
Mundial AC, organismo que entregó en el aula magna del edificio de la rectoría los 
premios mundiales de Ciencias Albert Einstein al doctor Julio Montaner, por sus 
aportaciones a la prevención y tratamiento del VIH/sida, y de educación, José 
Vasconcelos al profesor Christian Azar por sus estudios sobre el cambio climático. (Pág. 
40-Estados) 

* Autoevaluación profunda en la Unach 

La Jornada: El recién designado rector de la Unach, Jaime Valls Esponda, informó que se 
realizará un diagnóstico “profundo” de las condiciones de esa casa de estudios, con la 
participación de “todas las voces”. Entrevistado en esta ciudad durante su visita a la 
Facultad de Derecho, dijo que buscará vincular más las facultades y escuelas de la Unach 
con el desarrollo regional. Como parte del análisis de la institución, se elaborará “una ruta 
crítica para mejorar”, acotó. (Pág. 41-Estados) 

* Rectores se suman a protesta por mayor presupuesto a la Universidad de Guadalajara 

Reforma: El rector de la UNAM, José Narro Robles, así como sus homólogos de otras 
siete instituciones públicas respaldaron ayer a la Universidad de Guadalajara y reclamaron 
al Gobernador Emilio González la entrega de los 701 millones de pesos que adeuda a la 
casa de estudios. Frente a los rectores de las Universidades de Zacatecas, Hidalgo, 
Michoacán, Sinaloa, Nayarit, Morelos y Coahuila, el secretario general de la ANUIES, 
Rafael López Castañares, reconoció que la UdeG no es la única que tiene problemas para 
que su Gobierno estatal le entregue contrapartidas. En un desplegado publicado en 
medios de comunicación, 157 participantes de la FIL, entre ellos Lydia Cacho, José 
Woldenberg y Cuauhtémoc Cárdenas, pidieron al Presidente Felipe Calderón y al 
secretario de Educación, Alonso Lujambio, que intervengan en el conflicto entre la UdeG 
y el Gobierno estatal. (Reforma 18-A, La Jornada Contraportada y 38, El Universal 6-DF-
Estado de México) 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Solicita UdeG otro incremento al subsidio ordinario 

Milenio: Luego de un encuentro con rectores de ocho universidades públicas del país, 
incluida la UNAM y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior, el rector general de la Universidad de Guadalajara, Marco Antonio Cortés 
Guardado, compareció con legisladores de la Comisión de Hacienda del Congreso local y 
solicitó un incremento de mil 20 millones de pesos al subsidio ordinario estatal para 2011. 
Aseguró que de no recibirlo y de aprobarse sólo los poco más de 3 mil 320 millones de 
pesos (ordinarios y extraordinarios) propuestos por el gobernador de Jalisco, Emilio 
González Márquez, significarían un “atropello” para la casa de estudios. (Pág. 31) 

* Comparecencia del Subsecretario de Educación Superior de la SEP 

El Economista: El subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez, admitió ante senadores que la situación de la educación en México es 
“desgarradora” debido a que por lo menos 700,000 jóvenes se encuentran en situación 
de pobreza, lo que les impide acceder al sistema. Al comparecer en la Comisión de 
Educación del Senado, Tuirán Gutiérrez dijo que no obstante la preocupante situación de 
bajo nivel de reconocimiento en el sistema educativo, la meta de la SEP es alcanzar entre 
el 32 y 33 por ciento de la cobertura educativa en los próximos años. Aseguró que el 53 
por ciento de la matrícula en universidades estudia en centros educativos con alto 
prestigio, aunque es necesario –dijo– que el otro 47 por ciento mejore la calidad 
educativa. (El Economista 44, La Crónica 10, El Sol de México 8-A) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Indica: “Rectores de ocho universidades públicas encabezados por el titular 
de la UNAM, José Narro, expresaron su apoyo a la Universidad de Guadalajara y pidieron 
al gobernador panista de Jalisco, Emilio González, pagar 701 millones de pesos que 
adeuda a esa institución desde 2007”. (Pág. 10) 

 

SEP 

* Declaraciones del Secretario de Educación respecto al caso de Servando Gómez, La 
Tuta 

El Universal: La SEP “no tiene ninguna atribución legal, ninguna facultad para definir 
políticas que tienen que ver con lo estrictamente laboral en las entidades federativas”, 
comentó el titular de la dependencia, Alonso Lujambio Irazábal.  
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Consideró que debe ser el gobierno de Michoacán y las autoridades judiciales las que 
“tomen cartas” sobre la plaza magisterial que tiene Servando Gómez Martínez, La Tuta, 
uno de los principales líderes del cártel de La Familia Michoacana adscrito a una escuela 
del municipio de Arteaga.  

Para México es una “pésima noticia que una gente de esta naturaleza esté en una nómina 
de maestros”, dijo el funcionario federal sobre el caso. Al concluir la reunión privada en la 
que presentó los resultados de la prueba PISA —de la OCDE— a legisladores, Lujambio 
Irazábal dijo, en entrevista, que en el caso de este integrante de La Familia Michoacana, en 
la SEP “ya hicimos lo que teníamos que hacer.  

Lujambio Irazábal afirmó que “va a ser muy difícil que esto suceda en el futuro, 
sabedores todos de que la nómina está en internet”.  

A través de un comunicado, la SEP dio a conocer que hasta ahora ofrece a las autoridades 
de Michoacán y a las de procuración de justifica federal su colaboración en las 
investigaciones que pudieran realizarse, en torno al presunto líder del cártel de La Familia 
Michoacana. (El Universal 4-A, La Jornada 15, Ovaciones 2-A, La Prensa 5, Impacto 7)  

* Secretaría de Educación de Michoacán habla acerca del caso de La Tuta 

El Universal: La Secretaría de Educación de Michoacán señaló que Servando Gómez 
Martínez, alias La Tuta, uno de los dirigentes de la organización criminal La Familia, está 
en la nómina magisterial como profesor de primaria porque para darlo de baja es 
necesario que esté en “prisión preventiva o bajo arresto de una autoridad judicial”. La 
dependencia explicó que las leyes federales y estatales que rigen a los trabajadores al 
servicio del Estado son claras en ese aspecto. La autoridad informó que los pagos a La 
Tuta están suspendidos desde junio de 2009. “Los cheques son cancelados y devueltos a 
la Secretaría de Finanzas del estado”, mencionó.  

El Sol de México: Lo anterior, porque está sujeto a un proceso administrativo para 
comunicarle su baja definitiva pero no lo han podido localizar.  

El Universal: Ayer se confirmó que otro presunto narcotraficante, en Hidalgo, también 
trabajaba como docente y contaba con un salario, pero ya fue dado de baja. Eduardo 
Ramírez Valencia, alias El Profe, uno de los presuntos capos del cártel de Los Zetas, 
detenido en Hidalgo el 1 de diciembre, era director en la primaria “General Felipe 
Ángeles” con 25 años de antigüedad en el sistema educativo. (El Universal Ocho 
Columnas y 4-A, El Sol de México PP, 1 y 5-República) 
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* Diputados del PRI y PRD piden comparecencia del Titular de la SEP 

La Prensa: Diputados federales del PRI y del PRD exigieron a la PGR que investigue al 
titular de la SEP, Alonso Lujambio, por la aparición de presuntos narcotraficantes en la 
nómina de maestros, como es el caso de Servando Gómez, alias La Tuta. Pero en 
contraparte, el vicecoordinador de la diputación del PAN, Carlos Alberto Pérez Cuevas, 
dijo que es delicado el asunto y se debe investigar por parte del ministerio público para 
ver si La Tuta estaba en activo, si actualmente cobraba en la SEP y bajo qué parámetros. 
(Pág. 5) 

* Especialistas hablan de la seguridad en el tema del líder de La Familia Michoacana 

El Universal: Los especialistas en temas de seguridad Jorge Chabat y Ernesto López 
Portillo calificaron de grave, escandaloso y preocupante que las autoridades encargadas 
de la procuración de justicia, investigación y prevención de delitos no se hayan percatado 
de que el líder del cártel de La Familia Michoacana, Servando Gómez Martínez, alias La 
Tuta, tiene una plaza de maestro en activo y recibe un pago que proviene de los 
impuestos de los ciudadanos.  

La información que dio a conocer El Universal rebasa las peores hipótesis sobre la 
incapacidad de las autoridades de todos los niveles, y confirma que todos los órganos de 
seguridad del país, como la PGR, la SSP, el Cisen y las Fuerzas Armadas, no cruzan datos 
entre sí, afirma Ernesto López Portillo Vargas, director del Instituto para la Seguridad y la 
Democracia. Esta situación es grave, agrega Jorge Chabat, porque pone en evidencia un 
problema de comunicación entre las instituciones del gobierno. La SEP no tiene por qué 
investigar a sus maestros, ni el pasado de su personal, comenta el también especialista en 
temas de narcotráfico del CIDE. (Pág. 5-A) 

* Editorial 

El Universal: Menciona que Servando Gómez Martínez, La Tuta está en la nómina de la 
Secretaría de Educación de Hidalgo, donde destaca: “La SEP federal, no sin razón, 
responsabiliza a las instancias estatales de la incorporación de maestros a su nómina. Por 
su parte, el coordinador de Planeación de la Secretaría de Educación Estatal, Abelardo 
Mejía Rodríguez, refirió que la investigación del caso ya está en marcha”. También 
comenta que “inquieta” esta anomalía y que no “haya sido advertida por los sistemas de 
inteligencia civil y militar del país”. Además destaca: “Una lección sí parecer ser 
incontrovertible: la transparencia informativa da frutos cuando se hace de manera 
responsable. En este caso, la SEP abrió sus archivos”. (Pág. 20-A) 
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* Otro narcotraficante tiene plaza de docente en Hidalgo 

El Universal: Eduardo Ramírez Valencia, alias El Profe, uno de los presuntos capos del 
cártel de Los Zetas, también trabajaba como docente y percibía un salario de las 
participaciones federales. El caso de El Profe se suma al de La Tuta, uno de los principales 
líderes de la organización criminal La Familia Michoacana, quien hasta el momento está 
dado de alta en la nómina de una escuela primaria de Michoacán.  

El Profe tenía —hasta el 2 diciembre pasado— el puesto de director en la primaria 
General Felipe Ángeles, ubicada en la carretera Huejutla-Orizatlán, en Hidalgo. El pasado 
miércoles, un diario capitalino dio a conocer que El Profe cobraba como maestro en una 
escuela de Hidalgo. Ayer, el director general de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de 
Educación Pública de Hidalgo, Norberto Lira, informó que desde el 2 de diciembre, día en 
que se dio a conocer la detención de Ramírez Valencia, la dependencia decidió su baja 
inmediata. Sin abundar sobre el tema, dijo que en esa condición permanecerá hasta 
conocerse el resultado de las investigaciones.  

En la página electrónica de la Secretaría de Educación Pública federal se señala que El 
Profe tiene dos plazas como maestro: una en secundaria —con el folio 
7861303636.00130541— y otra en telesecundaria —con la clave 
78679E278130.00132434—. Aunque en la actualidad su centro de trabajo y puesto de 
director están en la primaria “General Felipe Ángeles”, Ramírez Valencia pertenecía al 
sistema educativo desde hace 25 años. (Pág. 4-A) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: Acota: “¿Eso de que La Tuta fue ‘maestro’ en Michoacán por 15 años es 
prueba de su relación con ‘el diputado’ Godoy? Servando Gómez cobraba 17 mil pesos 
mensuales, y la Secretaría de Educación local dijo ‘pero hace un año le suspendimos el 
sueldo’. Alonso Lujambio, de la SEP, aclaró que acá se fijan los lineamientos de la 
educación, pero ‘cada gobierno estatal es responsable”. (Pág. Tres-Opinión) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Comenta: “Uno de los principales líderes de La Familia Michoacana, Servando 
Gómez Martínez, alias La Tuta, está en la nómina de maestros de la SEP. En los últimos 
meses, la SEP le ha pagado 51 mil 811 pesos a pesar de que es muy conocido y no 
precisamente de manera positiva el nombre de este maestro. Seguramente La Tuta 
imparte materias como introducción a la delincuencia organizada, taller de levantones y 
ejecuciones y teoría de la intimidación, entre otras.  
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El titular de la SEP, Alonso Lujambio, ya dejó claro que este singular maestro no será 
investigado. Aunque no aclaró si le seguirán pagando”. (Pág. Dos-Opinión) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Refiere que se dio a conocer “detalles” de la nómina de la Secretaría de 
Educación de Hidalgo, en la cual se encuentra Servando Gómez Martínez, La Tuta, y 
expresa: 

“¿Cómo es que, de repente se dieron a conocer estos documentos que, como los que 
publicó Assange, son confidenciales? ‘Nadie sabe, nadie supo’... Las revelaciones sobre La 
Tuta dejan mal parados a muchos. De entrada al muy golpeado gobernador de 
Michoacán, Leonel Godoy, quien -luego de la ‘federalización’ de la educación-, es el 
directamente responsable del pago a los maestros en ese estado.  

También golpean a Alonso Lujambio, quien apenas el martes trató de echar las 
‘campanas al vuelo’ por los resultados de la prueba PISA, pero se topó con el 
escepticismo de una sociedad que efectivamente tomó nota de la mejora en esa prueba, 
pero también se da cuenta que, incluso con la mejora, seguimos siendo el peor país de la 
zona OCDE. Obviamente, le pegan a las Policías del país, pero eso es tan frecuente que a 
nadie sorprende ya. Habrá que ver en qué termina el asunto”. (Pág. 16-A) 

* Los Bazucazos de Ubaldo.- Ubaldo Díaz 

La Razón: Indica: “En la SEP platican que Alonso Lujambio anda irritado porque todo le 
sale mal. Los festejos del Bicentenario fueron muy cuestionados. Quedaron en un simple 
carnaval y con muchas dudas en sus gastos. Tampoco fue un factor importante en la 
elección panista. Le apostaba a Roberto Gil y perdió junto con su promotora Patricia 
Flores. Luego lo acusaron de que la dependencia a su cargo está al servicio de Elba Ester 
Gordillo y no convenció a nadie con sus argumentos, porque ahí sigue el yerno de la 
maestra como subsecretario. Tampoco ha sabido explicar los miles de maestros 
comisionados del SNTE que cobran sin trabajar, donde a propósito de esto salió que el 
narcotraficante conocido como La Tuta cobra como maestro. En este caso, Lujambio dice 
que no le corresponde investigar, pero olvida que debe vigilar a quién se le paga por 
trabajar. De igual forma se confrontó con el rector de la UNAM por el número de ninis, y 
perdió. Y el otro asunto lamentable es la década perdida en educación, donde reprueban 
a México. El secretario intentó componer las cosas a su modo, pero no convenció”. (Pág. 
13) 
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* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Acota: “Miles de millones de pesos derrochados sin verdadero control 
administrativo en la guerra contra el narcotráfico, 30 mil muertos después y cientos de 
miles de mensajes electrónicos de voz sombría anunciando éxitos y capturas de primer 
orden, y el aparato gubernamental belicista no es capaz de detectar que uno de sus 
principales adversarios está registrado como profesor en Michoacán y devenga sueldo: 
Servando Gómez Martínez, La Tuta, uno de los jefes de La Familia, está localizable cuando 
menos en documentos oficiales, pero ni los servicios de inteligencia ni García Luna 
Productions encuentran al profe Tuta en los dominios de Los Hermanos Godoy”. (Pág. 10) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Señala: “Muy mansita anda la carpa educativa después de tremenda 
revelación, y es que la SEP ofreció a las autoridades michoacanas y federales su 
colaboración en las investigaciones sobre la supuesta plaza de maestro que Servando 
Gómez Martínez, alias La Tuta, tiene en la entidad. La dependencia aseguró que desde la 
descentralización educativa de 1992, los gobiernos estatales llevan relaciones jurídicas 
con los decentes y directivos adscritos a los planteles, o sea, al estilo Poncio Pilatos, se 
lavo las manos”. (Pág. 54-El Foro) 

* Juego de Palabras.- Gilberto D’ Estrabau 

El Sol de México: Expone: “Entra el secretario particular al despacho del mero mero y le 
dice: -Tocayo, te traigo malas noticias. Y responde el aludido, desencajado: -¿Y ahora que 
hizo el &#?$~ de Alsonso [sic]? Porque ya se sabe en el Gobierno y fuera de él: donde hay 
meteduras la pata de Alsonso no anda lejos. En esta ocasión el argentinito se está 
luciendo, porque ahora no se trata de un despropósito, una sandez y una torpeza, sino de 
los tres juntos a la par que unidos, y al hilacate”. Por lo que menciona que son estar de 
lado con Roberto Gil, que en el examen de PISA que realiza la OCDE, México “quedó en la 
deprimente cola” y que en la nómina de la SEP está “nada más y nada menos que 
Servando González Martínez, La Tuta. (Pág. 7-A) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Señala: “La telaraña del caso Servando Gómez Martínez, La Tuta, enredó a 
las autoridades educativas de Michoacán. El temible integrante de banda La Familia no ha 
sido dado de baja del padrón de profesores de la Secretaría de Educación estatal porque 
la policía no lo ha detenido.  
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El gobierno del perredista Leonel Godoy usa un argumento que nadie en sus cabales 
podría entender: el reglamento de las condiciones generales de trabajo determina la 
suspensión de labores en cuanto se concrete la prisión preventiva. La maraña de las 
autoridades michoacanas llegó al grado de anunciar la suspensión del pago de sus 
cheques en junio de 2009. Por lo visto, no se enteraron que desde 2003 hay órdenes de 
aprehensión contra La Tuta y que en la PGR ofreció en marzo de 2009 una recompensa de 
30 millones de pesos por la captura del número 3 de la organización”. (Pág. 2-A) 

* Cartón: El Profe Tuta 

El Sol de México: El caricaturista Rubén López Santillán, dibuja a este personaje quien 
dice: “¿De qué se extrañan? Hay que mantener a ‘La Familia’. ¿O no?” (Pág. 1 y 5-
República) 

* Primera temporada de la serie “Discutamos México” 

El Sol de México: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, y la titular del 
Conaculta, Consuelo Sáizar, presentaron la primera temporada de la serie “Discutamos 
México” en DVD, cuyo paquete comprende 38 programas y contiene 40 horas de debate 
sobre el pasado, presente y futuro de México con destacados historiadores, analistas, 
sociólogos, economistas, politólogos y estudiosos de todas las disciplinas del 
pensamiento, la creación y la investigación. (Pág. 10-A) 

* La Voz del Lector 

El Universal: En la sección, se reproduce la misiva de Arturo Vega, del DG, habla acerca de 
los resultados de la Prueba PISA y comenta: “Lo que debemos pensar es que NOSOTROS, 
los ciudadanos, somos los principales responsables de que esto suceda. Permitimos que 
la SEP sea gobernada por una persona que supuestamente sabe algo de educación, pero 
que permite al SNTE hacer y deshacer lo que quiere con las escuelas”. (Pág. 20-A) 

* Citas citables y La Pregunta del Día 

El Gráfico: En la sección Citas citables, se indica: “Si no hubiéramos transparentado 
cabalmente la nómina de los maestros, esta noticia no podría ser posible… pero tengo 
duda de que son las autoridades michoacanas las que se deben responsabilizar de esto”. 
Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública. También en la sección La Pregunta del 
día se hace referencia a los resultados PISA y que se va en el “sentido correcto”. (Pág. 17 
y 16) 
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* Economía Informal.- Macario Schettino 

El Universal: Expresa que los resultados de la Prueba PISA y dice: “Nos ocurre en 
educación lo mismo que en otras áreas. Avanzamos un poco, pero muy poco, y parece 
que por la pura inercia. Indudablemente, la introducción de ENLACE y otras medidas 
como la Alianza por la Calidad de la Educación parecen tener algún resultado, pero 
marginal, salvo en el caso de matemáticas, que sí es muy bueno. La prueba PISA, y las 
publicaciones de la OCDE al respecto, merecen mucho más análisis, pero era importante 
darle a usted los primeros resultados de una vez”. (Pág. 6-Cartera) 

* Grillotina.- Marco Antonio Flota 

Metro: Comenta: “¡RRRIIINNNGGG! –Bueno, la SEP. -¿Son ciertos los datos negativos 
sobre educación que da la OCDE? –No, pero cómo j…OCDE!” (Pág. 24) 

* Comentarios de los resultados de la Prueba PISA 

Reforma: Los resultados de la Prueba PISA 2009 demuestran no sólo que la educación 
está estancada, sino que la receta sigue siendo la misma, señaló David Calderón, director 
de Mexicanos Primero. (Pág. 2-A) 

* Rector de la UNAM habla de resultados de PISA 

El Universal: Para el rector de la UNAM, José Narro Robles, la más reciente evaluación en 
educación que realizó la OCDE arrojó resultados preocupantes, por lo que urgió a invertir 
en educación. (Pág. 6-DF) 

* Lectores 

Milenio: En la sección, Arminda Aparicio, de Puebla, indica que de los resultados de la 
Prueba PISA que “si esperamos que la SEP o sus sindicatos de maestros se dignen a 
atender el problema, llegaremos al tricentenario en la misma situación”. (Pág. 17) 

* Acusan a docentes “aviadores” en Hidalgo 

Reforma: El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Omar Fayed Meneses, acusó 
que la ex candidata a la gubernatura, Xóchitl Gálvez, falseó información y ventiló sobre 
presuntos “aviadores” en la nómina de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo, ya 
que omitió mencionar a su hermana. Indicó en entrevista que la maestra Catalina 
Eréndira Gálvez Ruiz devenga un sueldo de 34 mil 190 pesos mensuales por una plaza de 
directora de una Escuela Secundaria Técnica.  
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Faya mostró el portal de internet de la SEP, donde además aparece el nombre de Manuel 
Gálvez Cortés, sobrino de la ex funcionaria, quien cobra un sueldo de 19 mil 741 pesos por 
tres plazas como profesor de una Secundaria Técnica. Fayad deslindó de los 
“comisionados” que cobran en la SEPH y aseguró que Gálvez no tiene ninguna prueba de 
que el PRI los haya solicitado. (Reforma PP y 18-A, El Universal 5-A) 

* Legisladores del PAN y PRD exigen a Secretaría de Hidalgo publique lista de docentes 

Reforma: Líderes locales del PRD y del PAN exigieron a la Secretaría de Educación de 
Hidalgo publique la lista de todos los que cobran en esa dependencia como maestros, y 
se castigue a los que lo hacen de manera irregular. Estela Rubio, diputada local 
perredista, informó que hoy subirá a la máxima tribuna del estado para exigir que este 
caso se investigue a fondo. Sostuvo que además lanzará un exhorto a la SEP y a la 
dirigencia de la Sección XV del SNTE para que transparenten el destino de los recursos 
públicos que se les asignan y que, hoy por hoy, representan más del 40 por ciento del 
total del presupuesto para Hidalgo.  

El líder de Acción Nacional en Pachuca, Juan Carlos Robles Acosta, sostuvo que como 
partido van a exigir que se esclarezca toda esta red de corruptelas. Llamó además a que 
se audite toda la nómina de la Secretaría de Educación de Hidalgo y la del Sindicato de 
Maestros, así como las listas de “comisionados” para hacer las depuraciones. (Pág. 18-A) 

* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: Expresa: “[Josefina] Vázquez Mota comenta que ni ella misma sabe qué 
será de su vida política. Por ahora ya está descontada en la presidencial, lo mismo que 
Alonso Lujambio, dicen que por haber apoyado a Gil Zuarth”. (Pág. 33) 

* La Teoría del Caos.- Hugo Páez 

Impacto: Habla de Gustavo Madero en la dirigencia nacional del PAN, la sucesión 
presidencial para 2012 y agrega: “Felipe [Calderón] espera que Ernesto Cordero 
despunte, que dé la sorpresa y despegue lo suficiente para alcanzar el umbral de los 
posibles. Por el momento ni Alonso Lujambio, Javier Lozano y Cordero son promesas 
reales en las encuestas, al cierre del cuarto año del sexenio”. (Pág. 2) 

* GDF acepta que preparatorias del DF sean evaluadas por pruebas ENLACE y PISA 

El Sol de México: El Gobierno capitalino aceptará que el nivel académico de las 18 
preparatorias del Distrito Federal sea evaluado a través de las pruebas ENLACE y PISA, 
que aplica la SEP, después de ocho años de haber sido abiertos esos planteles.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, indicó que ahora sí buscará un 
acercamiento con la SEP para que se apliquen dichas evaluaciones externas, ya que con 
esos resultados, se podrían reformar los planes de estudio. (El Sol de México 4-Ciudad, La 
Razón 8) 

* Circuito Interior 

Reforma: Menciona: “A más de uno sorprendió que después años en los que el GDF 
rechazó las pruebas ENLACE y PISA, ahora Mario Delgado, secretario de Educación, busca 
que se apliquen en prepas locales. Parece que al Secretario se le olvidaron las críticas de 
la administración local con respecto a que tales evaluaciones son sesgadas y no 
contemplan particularidades como educación enfocada a jóvenes de zonas marginadas o 
que evalúan de manera similar a diferentes sistemas de bachillerato. Lo cierto es que, 
hasta donde se sabe ni los exámenes mencionados, ni el sistema educativo capitalino han 
tenido cambios profundos. Falta ver si en marzo, cuando se aplican tales pruebas, 
Delgado no se arrepiente de que evalúen a sus pupilos”. (Pág. 2-Ciudad) 

* Desplegado 

La Jornada: Los Centros Federales de Readaptación Social “Islas de Impunidad”, dirigen 
al Presidente Felipe Calderón, una carta abierta para exigir respeto a las garantías 
individuales y derechos humanos de los presos, destaca que la educación hará que se 
reintegren a la sociedad, así como la alfabetización, el deporte, por tanto, las secretarías 
de Educación Pública, Salud y el Trabajo deben intervenir y garantizar en los reclusorios la 
educación, sin distinción. (Pág. 17) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Señala: “Sobre Enciclomedia. Los autores intelectuales del programa 
educativo, que ahora quiere anular el gobierno federal, se pusieron en contacto con esta 
columna para establecer que la obra compilada es propiedad de la SEP. Por integrarla, el 
gobierno federal invirtió más de 200 millones de pesos, pero apenas 100 pesos para 
obtener los derechos absolutos del uso del programa para compilar dicha obra y para ver 
cómo funciona actualmente en las escuelas. Ese programa originalmente existía con el 
nombre Enciclomedia desde antes del sexenio de Fox. Por último y se hicieron más de 40 
auditorías y no encontraron nada importante que castigar. Eso no quiere decir que no 
haya habido ningún mal manejo o negocio turbio, pero hicieron todo lo posible por 
encontrarlo y no pudieron”. (Pág. 41) 
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* Mariana Gómez del Campo atenderá denuncias del Instituto Renacimiento 

El Sol de México: Mariana Gómez del Campo, coordinadora del Pan en la ALDF, señalo que 
atenderá cada una de las denuncias penales que presenten en contra del Instituto 
Renacimiento, por lo que advirtió que no quitará el dedo del renglón, toda vez que no es 
el único caos de bullying que se le ha sido denunciado. “Hago un llamado a las secretarías 
de Educación Pública local y federal a atender los problemas de bullying que se presenten 
en los planteles escolares”, insistió. (Pág. 3-Ciudad) 

* Delitos menores 

Milenio: Indica: La comisión del Senado encargada de los festejos del Bicentenario y 
Bi100, asignada a las mismas fiestas en la Ciudad de México, presentan hoy su informe de 
actividades (así como los gastos que se desprenden de éstas) ¿Y la comisión federal, 
cuándo? (Pág. 49) 

* Inauguración del Teatro del Bicentenario 

Reforma: Con una inversión de 560.8 millones de pesos, 290.8 del gobierno del estado y 
270 del federal, se inauguró el martes el Teatro del Bicentenario, una obra única 
vanguardista que recupera la planta tradicional de herradura, para privilegiar la correcta 
apreciación de la voz. La obra corrió a cargo del arquitecto Augusto Quijano, quien fue 
asistido por Theater Project Consultants, una de las mejores firmas consultoras que 
existen en América. También contribuyeron en la edificación el maestro Alejandro Luna y 
la firma estadounidense Akustiks. (Pág. 25-Cultura) 

* Estudiar la Revolución.- Jesús Anaya Rosique 

Milenio: Comenta que dedicado a la Revolución, circula en número 10 de Bicentenario, la 
revista trimestral de divulgación histórica que publica el Instituto Mora, en la que un 
grupo de historiadores difunden “temas e interpretaciones novedosas, así como 
imágenes y testimonios poco conocidos o recién descubiertos” acerca de la conmoción 
social y política que transformó a nuestro país en las primeras décadas del siglo XX. (Pág. 
14) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Trascendió…  

Milenio: Que es incierto si hoy podrá concretarse la reforma a la Ley de la Competencia. 
El Gobierno Federal no comparte la idea de que la Cofeco, organismo descentralizado, 
tenga más autonomía o que se involucre en el nombramiento de sus comisionados, que 
decide el Senado. Por lo pronto Hacienda se ha comprometido a sacar pendientes, por lo 
que al Panal le ofrecerá un mayor presupuesto para el SNTE. (Pág. 2) 

* Proyecciones de OCDE 

Milenio: La OCDE proyecta, a partir de los resultados de la Prueba PISA, que de continuar 
con los “modestos” avances en el sistema educativo nacional, México alcanzará un PIB 
de 4 mil 800 billones de dólares en 2030. El informe Actores Fuertes y Reformadores 
Exitosos en la Educación Lecciones de PISA para México, elaborado por el organismo 
internacional, indica que “incluso con una modesta mejora de 25 puntos en las 
calificaciones promedio PISA, en los próximos 20 años, podría representar una ganancia 
de 4 mil billones de dólares para México, durante la vida útil de la generación nacida en 
2010”. Lo anterior refiere que los incrementos en los reactivos que ha obtenido México, 
que van de 400 en 2003 a 425 en la última edición, son favorables para el país puesto que 
a futuro “los beneficios potenciales, en términos de bienestar, muestran que la mejora es 
posible”. (Pág. 14) 

* En Chiapas se critica a datos de OCDE 

Excélsior: Asegurar que la pobreza no afecta o no influye en el desempeño de los 
alumnos es “atrevido y temeraria”, porque el entrono socioeconómico condiciona el 
aprovechamiento académico de los estudiantes, afirmó el secretario de Educación de 
Chiapas, Javier Álvarez. Luego que la OCDE señalara en el informe PISA 2009 que ser 
pobre no está ligado a un bajo nivel de desempeño escolar, Álvarez dijo que esta 
conclusión de un organismo internacional revela que muchos especialistas no perciben 
que la situación de un estudiante en una zona aislada o marginada influye directamente 
en su aprovechamiento y en su forma de resolver problemas de la vida diaria. (Pág. 35) 

* Prueba ENLACE 

Excélsior: El secretario de Educación en Nuevo León, José Antonio González Treviño, 
anunció la aplicación de la prueba ENLACE Intermedia 2010, en Matemáticas y Español, a 
630 mil 673 alumnos de nivel básico, el próximo 16 de diciembre.  
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En conferencia, el funcionario estatal señaló que este ejercicio de evaluación contempla a 
tres mil 581 planteles y abarcará a 391 mil 82 alumnos de tercero, cuarto, quinto y sexto 
grados de primaria, así como a 239 mil 591 de los tres grados de secundaria. (Pág. 35) 

* Presupuesto del INBA para adquirir obras de arte 

La Jornada: Por disposiciones administrativas, el INBA tiene restringido participar en 
subastas nacionales o internacionales, así que adquirir obras en las ventas que realizan 
casas como Sotheby’s o Christie’s es una posibilidad no explorada en su programa de 
adquisiciones de 2010, afirmó la investigadora Ana Garduño. En septiembre pasado, el 
Conaculta dio a conocer que se cuenta con 100 millones de pesos para que el INBA 
adquiera alrededor de mil 900 obras de arte que enriquezcan, actualicen e incrementen 
los acervos visuales de sus museos.  

Autoridades de ese instituto informaron a La Jornada que el proceso de compra aún no 
concluye. Será en 2011 cuando se den detalles y se presente una muestra con una 
selección de las piezas adquiridas, las cuales, obviamente, serán incorporadas al 
patrimonio público. Fueron los propios directores de los museos del INBA quienes 
presentaron alrededor de 2 mil propuestas para comprar pinturas, fotografías, esculturas 
y algunas instalaciones, entre otros objetos. (Pág. 4a) 

* Nadie puede estar satisfecho.- Luis Muñoz Oliveira 

Milenio: Habla de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara y destaca: “No señores, 
no basta; urge que hagamos un alto para replantear el camino de la educación pública en 
nuestro país, ¿o es que estamos satisfechos con la miseria humana que nos rodea: niños 
sicarios, niños obesos, niños atarantados de tanto videojuego, niños que pasean en las 
ferias de libro y no leen? No, nadie puede estar satisfecho”. (Pág. 12-Suplemento 
Campus) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Comenta que la lideresa nacional del PRI, Beatriz Paredes, dijo que “no veía 
con malos ojos que una personalidad destacada” llegue al partido, es decir, que se refería 
a Elba Esther Gordillo. Y añade: “Podría decirse que ninguna jugada es asombrosa 
viniendo de Elba Esther Gordillo, pero en este caso hay que recordar que ella está 
participando solapadamente en asuntos políticos del partido que la expulsó de sus filas 
en julio de 2006, acusada, entre otras cosas, de patrocinar la fundación del Partido Nueva 
Alianza, a pesar de haber militado en el PRI toda su vida hasta llegar a la Secretaría 
General en marzo de 2002”. (Pág. 34-Política) 
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* 24 Olimpiada Nacional de Matemáticas 

El Universal: “Encuentra todas las ternas de números naturales (a,b,c) que cumplan la 
ecuación abc = a + b + c + 1”, esta es una operación que no muchos mexicanos pueden 
resolver, pero para los genios matemáticos es sólo un sencillo ejercicio. A problemas 
como este y más complejos se enfrentó Felipe, un joven chiapaneco que superó los 
nervios de competir en la 24 Olimpiada Nacional de Matemáticas que se realizó hace unos 
días y en la que participaron 200 jóvenes de todo el país.  

Así lo hizo y el esfuerzo de sus padres, compañeros y maestros dio resultado. Felipe, de 
16 años y quien estudia el primer año de bachillerato en la comunidad de Arriaga, 
Chiapas, ganó una medalla de bronce que le supo a oro. Pero el hecho de ser uno de los 
mejores estudiantes de matemáticas del país no fue suficiente para que Felipe tuviera 
apoyo. Él y muchos jóvenes más -con pocos recursos económicos- tuvieron que buscar el 
apoyo de su familia y amigos para poder realizar el viaje a este lugar y competir.  

“Mis papás siempre me apoyaron, pero el dinero no alcanzaba para que yo fuera a los 
entrenamientos a Tuxtla Gutiérrez, me daban para el hotel pero sólo alcanzaba para los 
pasajes; fue muy difícil al principio, pero después la escuela me apoyó”, comentó Felipe.  

Aunque empresas como Casio patrocinan la Olimpiada, los aparatos electrónicos no se 
permiten en el examen. Al respecto, Radmila se dijo a favor del uso de la tecnología 
mientras sean de apoyo, pues lo que se busca es el razonamiento de los chicos. “Si, 
también necesitamos preparar mejor a nuestros maestros, pero estamos mal en 
matemáticas desde hace mucho tiempo. Tenemos que revisar los libros de la SEP y de eso 
ya hay un proyecto del Cinvestav”, dijo. Los 12 jóvenes de primer lugar ganaron una 
computadora; mientras que los 34 de segundo lugar y los 54 de tercer sitio recibieron una 
calculadora. (Pág. 17-Kiosko) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Reforma laboral sin tocar sindicatos 

Reforma: La bancada del PRI en la Cámara de Diputados alista su proyecto de reforma 
laboral, en el que permanecen los privilegios de las dirigencias sindicales y la opacidad 
con la que manejan sus recursos y decisiones internas. El Gobierno Federal y los 
legisladores panistas han insistido en la urgencia de una reforma que obligue a los 
sindicatos a manejarse con transparencia en su organización, gastos y democracia 
interna. (PP) 
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* Esparza rinde protesta 

Milenio: En una asamblea en el auditorio del SME, Martín Esparza y 12 de sus seguidores 
rindieron protesta como miembros del Comité Central del gremio, por lo que hoy 
acudirán a la Secretaría del Trabajo a presentar la solicitud de toma de nota. Luego de 
que la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje dio validez a la propuesta de Esparza para 
reponer el proceso electoral que se había declarado nulo en 2009, 13 integrantes del 
gremio asumieron funciones de las carteras en disputa, incluida la de secretario general. 
(Titular y 5) 

* COP 16 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón, sostuvo el día de ayer en Cancún, que el 
fenómeno del cambio climático no es sólo cosa de biólogos y ambientalistas; es 
sobretodo cosa de dinero. Durante la formalización de los préstamos que otorgaron el 
Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo por 700 y 400 millones de 
dólares, respectivamente, para combatir los efectos del cambio climático, Calderón se 
mostró complacido con la nueva actitud que, dijo, han mostrado esas instituciones 
financieras. 

Tras aclarar que su posición podría resultar “temeraria”, apuntó que el cambio climático 
no será resuelto sólo con la generosa participación de los científicos: se podrá superar en 
el momento en que los financieros y los economistas se pongan de acuerdo en cómo 
financiar este asunto. (Pág. 6) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/10 NACIÓN PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/10 ECONOMÍA  30 

Tan sólo 29.8% de hogares cuentan con equipo: Inegi y Cofetel 

SÓLO 35% DE LA POBLACIÓN EN MÉXICO SON USUARIOS DE 
COMPUTADORAS 

Víctor Cardoso 

Con todo y la expansión de las telecomunicaciones, apenas 38.9 millones de mexicanos, 
35 por ciento de la población total, son usuarios de una computadora y 32.8 millones 
tienen acceso a la red de Internet, y escasamente 29.8 por ciento de los 28 millones de 
hogares del país cuentan con equipos informáticos. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), junto con la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones (Cofetel), dieron a conocer que las cifras forman parte de la 
Encuesta en Hogares sobre Disponibilidad y uso de las Tecnologías de la Información. 

El acceso a las tecnologías de la información es contrastante en el país, ya que en estados 
como Chiapas, Guerrero y Oaxaca sólo uno de cada 10 hogares tiene acceso a una 
computadora (14 por ciento en promedio), mientras en el Distrito Federal, Nuevo León, 
Sonora y Baja California la cifra se eleva a cuatro de cada 10 hogares. 

Apenas 6.3 millones de viviendas en México (de un total de 28 millones) cuentan con 
conexión a Internet, lo que representa 22.2 por ciento del total del país, lo que implicó un 
crecimiento de 22.9 por ciento respecto de 2009, añaden los datos del Inegi y la Cofetel. 

Según el análisis, en México 19.2 millones de habitantes utilizan la Internet para obtener 
información; 18.8 millones para “comunicarse”; 11.7 millones para apoyar la capacitación 
y la educación, y 9.2 millones, para entretenimiento. 

La encuesta, dijeron ambos organismos, permitió identificar que entre los diversos usos 
dados a una computadora destacan las labores escolares, con 53.4 por ciento de los 
casos. Las actividades vinculadas con la comunicación, figuraron con 44 por ciento de las 
respuestas de los encuestados; el entretenimiento ocupó 37.9 por ciento de las 
respuestas, y las cuestiones de trabajo, 32.2 por ciento. 
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“Al considerar la composición de usuarios de computadora por sexo, los hombres tienen 
una participación de 50.6 por ciento, mientras que las mujeres reporta n49.4 por ciento. 
Y en cuanto a usuarios de Internet, las mujeres representan 49.3 por ciento y los hombres 
50.7 por ciento”, dijeron los organismos. 

Al respecto, el presidente de la agencia especializada The Competitive Intelligence Unit, 
Ernesto Piedras, dijo que, no obstante el reporte de los organismos, que hablan de un 
aumento de 20.6 por ciento respecto de 2009, “la penetración de los servicios de 
telecomunicaciones en México se vio reducida”, pues existe un desfase de 3.62 por 
ciento en las proyecciones oficiales del gobierno en cuanto al número de población, que 
se traduce en menores porcentajes de penetración en telecomunicaciones fijas, móviles y 
de banda ancha. “La penetración real es inferior a lo que se estimó previamente, ya que 
al dividir el número de suscriptores a dichos servicios entre una población mayor, la 
penetración disminuye... Esto quiere decir que estamos peor de lo que creíamos”, 
expuso. 

Para el especialista, un desfase entre la población real y la contabilizada por el Inegi, la 
cual arroja una diferencia cercana a 4 por ciento, se traduce en que, por ejemplo, en el 
mercado de telecomunicaciones fijas la penetración es de 17.3 por ciento. “La tendencia 
de la penetración en este sector es decreciente, en parte debido al incremento de la 
participación del sector móvil, que hace que las líneas fijas dejen de ser el único medio de 
comunicación telefónica, y en parte debido a la desconexión de líneas morosas del 
operador principal a finales del año pasado”, afirmó. 
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DESIGNAN INTERINO EN LA UABC 

César Arellano 

Ayer venció el plazo para que los 11 integrantes de la junta de gobierno de la Universidad 
Autónoma de Baja California (UABC) designaran rector. A falta de acuerdo, el secretario 
general de la institución, Felipe Cuamea, asumió el cargo en forma interina por un 
periodo no mayor a 30 días. 

Algunos académicos explicaron que seis de los miembros de la junta de gobierno 
respaldan a Felipe Cuamea y a Juan Manuel Ocegueda, pero el resto está a favor de que 
el próximo rector tenga un perfil académico. 

En una carta abierta publicada en la página electrónica del Observatorio Académico 
Universitario (OAU), el presidente de la Junta de Gobierno, Luis Llorén Báez, y Leonel 
Cota, integrante de ese órgano, señalaron que la elección se ha convertido en una pugna 
entre los que buscan la continuidad “del actual régimen, que lleva ocho años en 
funciones” y los que quieren que la máxima autoridad tenga reconocida trayectoria 
académica, como es el caso, coinciden, de Juan José Sevilla y Benjamín Valdez. 

Proponen que se aclare el proceso ante la comunidad 

En un comunicado, el observatorio consideró que estas publicaciones son un primer paso 
de apertura para que la comunidad universitaria conozca las posturas de la junta de 
gobierno. 

La semana pasada se preguntó a los 11 integrantes qué pensaban sobre los aspirantes a la 
rectoría y que dijeran abiertamente a quién apoyaba cada uno; sin embargo, no todos 
han respondido. 

“Para el OAU, que se haya tomado en cuenta el espacio ofrecido para que la comunidad 
universitaria y bajacaliforniana conozcan lo que ocurre en la junta de gobierno es el 
primer paso hacia mayores niveles de transparencia y rendición de cuentas en el 
quehacer de ese órgano de autoridad, hasta hace un día sumido en un hermetismo que 
sólo abonaba a la suspicacia. Una vez dado este primer paso, esperamos que el ejemplo 
se extienda”, explica el comunicado. 
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HARÁ LA UNACH AUTOEVALUACIÓN PROFUNDA: RECTOR 

Elio Henríquez, Corresponsal 

San Cristóbal de las Casas, Chis., 8 de diciembre. El recién designado rector de la 
Universidad Autónoma de Chiapas (Unach), Jaime Valls Esponda, informó que se 
realizará un diagnóstico “profundo” de las condiciones de esa casa de estudios, con la 
participación de “todas las voces”. 

Entrevistado en esta ciudad durante su visita a la Facultad de Derecho, dijo que buscará 
vincular más las facultades y escuelas de la Unach con el desarrollo regional. Como parte 
del análisis de la institución, se elaborará “una ruta crítica para mejorar”, agregó. 

Luego de recorrer la facultad, en San Cristóbal, acompañado de directivos y catedráticos, 
adelantó que buscará la generación de recursos, conocimientos e investigación, así como 
la vinculación y la gestión local, federal e internacional. “El lema de la administración es 
generación y gestión para el crecimiento”, dijo. 

Comentó que otra de sus propuestas es obtener estímulos económicos para 
investigadores y maestros que generen recursos adicionales para la universidad. 

Sin mencionar cifras, señaló que la deuda de la Unach es “manejable”y que dispone de 
fondos para cumplir con sus obligaciones de fin de año. 
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LEONEL GODOY COLOCÓ LAS PRIMERAS PIEDRAS PARA 
CONSTRUIR LOS CAMPUS DE LA UMSNH EN URUAPAN Y 

ZAMORA 
IGNACIO ROQUE MADRIZ EN MORELIA 

 
 

 

 

Mediante distintas ceremonias, el 
gobernador de Michoacán, Leonel 
Godoy Rangel colocó las primeras 
piedras para la construcción de los 
campus de la Universidad Michoacana 
de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) en 
Uruapan y Zamora, los cuales suman ya 
cuatro con los de Ciudad Hidalgo y 
Puerto Lázaro Cárdenas que ya están 
funcionando. 

Asimismo, con estas acciones el 
mandatario estatal cumple su compromiso de descentralizar la educación, 
principalmente la superior, con el propósito  de que los jóvenes cuenten en sus regiones 
de origen con oferta educativa que les permita prepararse profesionalmente y con ello 
contribuir al desarrollo de Michoacán. 

Godoy Rangel visualizó a la educación como una oportunidad para librar las 
desigualdades y afirmó que no será posible vencer los rezagos estructurales si no se le 
apuesta principalmente a la educación, en particular a la pública. 

En ambos actos a los que asistieron  estudiantes, legisladores y habitantes de esa región, 
subrayó  que como lo ha hecho siempre, será respetuoso de la autonomía de la UMSNH, 
así como del proceso de selección de rector o rectora,  para mantener el avance tan 
importante que ha tenido la Universidad Michoacana. 

 

 

MOMENTO EN QUE EL GOBERNADOR DE MICHOACÁN 

COLOCA UNA DE LAS PRIMERAS PIEDRAS 
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Leonel Godoy se pronunció por vincular a la Universidad Michoacana con las actividades 
productivas de las regiones donde están ubicados los cuatro campus,  cuya población 
juvenil contará con la oferta educativa adecuada  para su preparación. 

Remarcó que con ello, más los Telebachilleratos y la Universidad Virtual, se van creando 
los pilares que detendrán la deserción escolar y abrirán las puertas para que más jóvenes 
tengan acceso a la educación media superior y superior. 
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INSEGURIDAD EN MICHOACÁN ELEVA LA DESERCIÓN DE 
BACHILLERES 

MAR HORACIO RAMOS EN ACAPULCO 
 

 

La directora de los Colegios de Bachilleres de Michoacán, Silvia Mendoza Valenzuela, 
reconoció que uno de los principales factores de la deserción de estudiantes en los 
planteles de esa entidad es la inseguridad, por lo que dijo que es necesario implementar 
mecanismos para que el alumno no abandone las clases y termine su educación. 

Al asistir a la inauguración del Primer Congreso Académico “Por una educación equitativa 
y de calidad”, cuyos trabajos se desarrollan en este puerto, la directora de los Cobach en 
Michoacán agradeció a las autoridades estatales por invitarla, pero en su discurso 
precisó: “Guerrero es un estado vecino, y aunque no nos trataron muy bien hace un mes, 
eso ya quedó en el pasado”. 

Subrayó que su cuerpo académico desarrolla estrategias educativas para que el 
alumnado no abandone la escuela. 
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Publica perspectivas tras un balance de 1o años 

DESTACA LA OCDE “MEJORAS” EN LAS “COMPETENCIAS 
LECTORAS” 

El progreso de los alumnos se debe a superiores niveles de vida, asegura 

Israel Navarro 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) proyecta, a partir 
de los resultados de la prueba PISA, que de continuar con los “modestos” avances en el 
sistema educativo nacional, México alcanzará un Producto Interno Bruto (PIB) de 4 mil 
800 billones de dólares en 2030. El informe Actores Fuertes y Reformadores Exitosos en 
la Educación Lecciones de PISA para México, elaborado por el organismo internacional, 
indica que “incluso con una modesta mejora de 25 puntos en las calificaciones promedio 
PISA, en los próximos 20 años, podría representar una ganancia de 4 mil billones de 
dólares para México, durante la vida útil de la generación nacida en 2010”. 

Lo anterior refiere que los incrementos en los reactivos que ha obtenido México, que van 
de 400 en 2003 a 425 en la última edición, son favorables para el país puesto que a futuro 
“los beneficios potenciales, en términos de bienestar, muestran que la mejora es 
posible”. La OCDE asegura que la mejora de resultados de los alumnos, de los niveles 
inferiores de desempeño, se atribuye a la mejora general de los niveles de vida y 
escolaridad de la población mexicana. 

“Es una buena noticia que, en comparación con el año 2000, las brechas en el desarrollo 
de las competencias lectoras están disminuyendo. Esto parece estar asociado con el 
mejoramiento de los resultados obtenidos en la subescala Acceder y recuperar”, indica el 
análisis. Asimismo, la OCDE recomienda a México formar lectores capaces de procesar y 
dar sentido a lo que leen, de comprender las relaciones explícitas e implícitas entre 
diferentes partes del texto. Por ello, ven favorables los esfuerzos hechos por la 
Secretaría de Educación Pública en el Programa Nacional de Lectura, que propicia que los 
alumnos realicen tareas que implican localizar información en textos estructurado.  
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La familia, sin dinero 

EXIGEN 10 MDP POR LIBERAR A EX RECTOR EN GUERRERO 

El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Ascencio Villegas Arrizón, reveló que 
los secuestradores de su antecesor, Arturo Contreras Gómez, exigen el pago de 10 
millones de pesos por su liberación, cantidad que la familia no puede pagar. 

En Chilpancingo, Villegas Arrizón dijo tener información de que los plagiarios se han 
comunicado en tres ocasiones con la familia. 

Indicó que de manera solidaria trabajadores de la institución han aportado recursos, en la 
medida de sus posibilidades, mientras que grupos de estudiantes realizan “boteos” en 
diferentes unidades académicas, con la intención de aportar un poco para el rescate.  

 
Guerrero • Rogelio Agustín Esteban 
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LA UNIVERSIDAD, INSTRUMENTO CULTURAL PARA 
TRANSFORMAR LA REALIDAD: MODESTO SEARA VÁZQUEZ 

El Sistema de Universidades Estatales de Oaxaca comenzó en lo alto de un cerro en 
Huajuapan de León, hace 22 años, a dos kilómetros de la carretera, donde no había más que 
un camino de chivos, cinco pequeñas casas de un proyecto caprino abandonado que nunca 
funcionó, sin ningún árbol, y por ello los humoristas locales le llamaban el Desierto de Seara 

Jorge Medina Viedas 

LA universidad es y seguirá siendo un instrumento cultural para transformar la realidad”, 
sostiene Modesto Seara Vázquez, rector de la Universidad del Mar, una de las catorce 
instituciones del Sistema de Universidades Estatales de Oaxaca (Suneo), del cual es el 
rector general. 

“Bienvenidos al paraíso: pero no se preocupen, esto no es el cielo ni ustedes están 
muertos”, había dicho el rector originario de Galicia en esta institución enclavada entre el 
feraz y húmedo follaje de los montes que rodean a Huatulco, al presentar la conferencia 
inaugural del Foro de Evaluación organizado por el Centro Nacional de Evaluación para la 
Educación Superior (Ceneval). 

Científico social prestigiado de la Universidad Nacional Autónoma de México, autor de 
textos precursores en materia de derecho internacional, vicepresidente de una 
organización internacional, en la etapa más productiva de su vida, como el personaje de 
La vorágine, de José Eustasio Rivera, a Modesto Seara Vázquez se lo tragó la selva. 

Es el artífice de un proyecto educativo universitario para los jóvenes de Oaxaca, al que 
acuden estudiantes de varias partes del país, que le ha significado labor en toda la 
geografía del estado. 

Haberlo llevado a cabo es un privilegio, afirma. Considera que es “único en la historia y en 
el mundo”. Hacer una universidad pública “como tú quieras, conforme a tus creencias 
educativas y a tu ideología. Es un privilegio”, asegura. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/10 ENTREVISTA 8-9 

Seara Vázquez va y viene por todos los caminos y cielos de Oaxaca: ha recorrido varios 
millones de kilómetros, en una que pareciera ser la vida de un condotiero en fuga hacia 
adelante. Varias veces ha estado a punto de morir en un accidente. En las sinuosas 
carreteras del estado y en varios vuelos en avioneta o helicóptero. 

Todo comenzó hace 22 años en Huajuapan de León, en la sierra mixteca. Lo llevó allá el 
gobernador Heladio Ramírez. Seara recuerda los orígenes de aquel que fue un viaje y una 
suerte de destino inesperado. “Heladio era mi alumno, y hace 22 años me invitó a una 
gira. Yo era profesor de la UNAM y en aquella gira de repente me llamó a un corro, donde 
estaban varios industriales del país que lo acompañaban y delante de todos dijo: señores, 
les presento al rector de la Universidad de la Mixteca”. 

Aturdido, Seara alcanzó a contestar: “ni lo sueñe”. Lo cierto es que desde entonces está 
en Oaxaca. 

Del Desierto del Seara al Suneo 

“Imagínese, en lo alto de un cerro en Huajuapan de León, a dos kilómetros de la 
carretera, no había más que un camino de chivos, cinco pequeñas casas de un proyecto 
caprino que nunca funcionó, que llevaba 20 años construido, que no se había echado a 
andar, sin ningún árbol; por ello, los humoristas locales le llamaban el Desierto de Seara. 
Ahí empezamos, “con total irresponsabilidad, la universidad”, enfatiza sonriente y a la 
vez orgulloso.  

“Empezamos con tres aulas y cinco profesores, tres de ellos me los traje prestados de la 
Universidad Politécnica de Madrid en el verano y ésta les pagó un sueldo especial, el viaje 
y nosotros un pago mensual, si no, no venían”, recuerda.  

Lo demás fueron artilugios el gobernador. Y de los gobernadores que han seguido a 
Heladio: Diódoro Carrasco, José Murat, Ulises Ruiz. Todos lo han presionado para que se 
quede. Heladio Ramírez lo fue empujando gradualmente a que se hiciera cargo del 
proyecto que el mismo Seara le presentó. Le dijo que buscaría un rector y Ramírez no lo 
encontró nunca. Lo nombró rector de la Universidad Tecnológica de la Mixteca. 

Luego, en 1991, el propio Heladio Ramírez anunció la creación, a la manera de los 
políticos, de manera improvisada, de la Universidad del Mar, en Puerto Escondido.  
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No había forma de echarla a andar. Pese a las advertencias y resistencias, terminó 
entregándosela al propio Seara, quien buscó quién se hiciera cargo sin éxito. No había 
argumentos para convencerlos, salían huyendo del lugar, afirma Seara, recordando 
aquellos momentos iniciáticos del proyecto de universidad. 

Lo cierto es que todo esto ocurrió hace 22 años. Así comenzó todo, “como dicen los 
chinos: un largo viaje comienza con un primer paso”, comenta el internacionalista. 

Una vez consolidadas las universidades, la Mixteca y la Del Mar, el gobernador Heladio 
Ramírez alguna vez le preguntó cómo habían hecho. “Porque usted y yo somos unos 
irresponsables”, contestó. 

Los gobernadores que le sucedieron, se casaron con el proyecto de crear más 
universidades. Hoy son 14. Todos tuvieron más de una razón para ir poniendo una más al 
proyecto que nació en la Mixteca. Hoy es un sistema, el Suneo, que está en todas las 
regiones del estado.  

Misionero socialista y universitario 

Modesto Seara Vázquez, aunque suele dormir en las instalaciones donde le toma la 
noche, tiene una casa pequeña frente al mar de Huatulco. En el estudio, además de los 
libros, tiene varias pinturas y un piano en el cual compone una música que lleva los 
recuerdos y la poesía para sus tierras y vegetaciones originales, y para sus adoptivas. 

“Abandoné el olimpo académico”, me dijo ante mi pregunta obvia: ¿qué hace aquí un 
académico como usted, que fue un estudioso pionero del derecho espacial en el mundo, 
autor de una obra académica respetable, un material de enseñanza en las instituciones 
de educación superior, que gozaba de un estatus privilegiado en la Ciudad de México, 
además premio Águila Azteca del gobierno mexicano? 

La respuesta no es fácil, aun cuando gane la retórica. Dice encontrar algo de satisfacción 
a sus deseos de cambiar la organización con la que no está de acuerdo. No evita citar a su 
esposa, quien una vez respondió a un alemán que le preguntó a ella lo mismo que yo le 
pregunté a él. 

“Emoción —dijo su esposa al alemán—. Si no tuviera emoción no estaría aquí, perdido, 
entre los caminos de la selva oaxaqueña”. 
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A veces los gestos del doctor Seara revelan dureza. Pero parece una dureza fingida. Más 
bien es un hombre, dirían los españoles, de manías. Obsesivo con el trabajo y con el 
orden. No se anda por las ramas: le gusta mandar y que obedezcan. Se atiene a la 
legalidad y a la honradez. Se ve de lejos que detesta la simulación académica. A la 
universidad hay que ir a estudiar y después a servir al pueblo y a enfrentar la realidad para 
transformarla, fija de entrada la ideología de su modelo universitario. 

Socialista gallego, líder regional del Partido Socialista Obrero Español (PSOE) durante la 
transición española, participó en la elaboración de la Constitución que apenas cumplió 
año el 6 de diciembre. De su puño y letra están redactados artículos que permiten a un 
ciudadano español obtener la ciudadanía de un país iberoamericano, sin perder la suya. 

Sin la nacionalidad mexicana formal, ha defendido siempre los recursos y a los 
mexicanos. Se ha negado a hacer convenios académicos con instituciones japonesas que 
vienen con la intención de llevarse los recursos naturales de las costas oaxaqueñas; ha 
rechazado a grupos estadunidenses que quieren ir a las comunidades a enseñar inglés y a 
robarles su cultura. 

Alguien ya se lo había dicho, por supuesto,cuando se me ocurrió soltarlo en la entrevista. 
“Sí, un funcionario me dijo una vez que era como un Vasco de Quiroga”, sonríe algo 
avergonzado. Es evidente que no se la cree. Pero se nota claramente que ostenta con 
pasión el cumplimiento de una misión. Se alcanza a detectar una utopía en la cual no ve 
diferencias sociales, raciales y culturales.  

En el pueblo mixteco de Huajuapan de León, tierra del ex gobernador Heladio Ramírez, 
donde instaló la primera institución, la gente ha cambiado como el ambiente del lugar. 
Ahora la comunidad es más abierta, más dinámica, económica y culturalmente, desde 
que se instaló la universidad. 

“Nos creemos la mamá de Tarzán”, dijo Seara para que los visitantes entiendan, 
pedagógicamente, como diciendo que no los vean como una excepción de la regla del 
oprimido. 

Con 530 millones de presupuesto anual, echa a caminar una maquinaria de 600 hectáreas 
de terreno, 600 edificios, 800 profesores, 2 mil trabajadores, un centenar de laboratorios, 
carreras de licenciatura, maestría y doctorado.  
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En la actualidad, se han establecido 14 campus en las ocho regiones de Oaxaca: UTM 
(Mixteca), Umar (Costa) Unistmo (Istmo), UNPA (Papaloapan), Unsis (Sierra Sur), Unsij 
(Sierra Norte), UNCA (Cañada) y NovaUniversitas (Valles). Se ofrecen 63 licenciaturas, 38 
programas de posgrado, nueve doctorados y funcionan 24 institutos de investigación. 

Varios posgrados, los de Electrónica y Computación, Ciencias en Estudios de la Energía 
Eólica, entre otros, están dentro del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Sus investigadores y profesores 
concurren, como cualquier institución del país, al Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI) y varios de ellos pertenecen al Programa de Mejoramiento del Profesorado 
(Promep). 

Un ejemplo es la Universidad Tecnológica de la Mixteca (UTM), que cuenta con 16 
programas educativos, seis de posgrado, nueve de licenciatura y una licenciatura virtual, 
atendidos por 176 profesores investigadores, de los cuales 42 están incorporados al 
Promep y 24 al SNI. En la UTM estudian mil 144 alumnos, mil 108 de licenciatura y 36 de 
posgrado. 

Otro lo constituye la Universidad del Mar (Umar), la cual cuenta con mil 211 alumnos en 
sus tres campus. Se llevan a cabo 27 proyectos de investigación relacionados con el 
desarrollo de la región de la Costa y de Oaxaca. Diez por ciento del personal docente es 
miembro del Sistema Nacional de Investigadores. 

La fortaleza académica del Suneo la demuestra el hecho de que en 2009 cuatro 
estudiantes de la UTM ganaron el Primer Lugar Mundial en el Concurso Student Design 
Competition en Florencia, Italia, organizado por la Association for Computing Machinery, 
en el área de estudio Human Computer Interaction. Presentaron un proyecto innovador 
que en mixteco se llama Ñuu Xaa, a system to support homeless people´s self subsistence, 
el cual consiste en una máquina que opera en sentido inverso a las máquinas 
expendedoras de refrescos en lata, en la cual se depositan latas vacías para comprimirlas 
y almacenarlas, y una vez que la máquina acumula un número significativo, entrega 
monedas a quien las depositó. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/10 ENTREVISTA 8-9 

Un modelo simple y comprometido  

En su casa frente al mar en Huatulco, el doctor Modesto Seara Vázquez habla de su vida. 
Rodeado de libros, habla de lo que piensa trascendente de su presencia en la universidad, 
en el Sistema de Universidades Estatales de Oaxaca. Está en plenitud a sus 79 años. “Es la 
hora de estar con los nietos y los bisnietos”, dice. Detrás del escritorio donde me 
concede la entrevista para Campus, en el librero, se encuentran en una columna las 
diferentes ediciones de Porrúa de uno de sus clásicos sobre derecho internacional. 

Seara explica su largo liderazgo. “Yo no estoy en el juego político, a mí nadie me ve como 
rival político. Es una gran ventaja. No es un puesto del comienzo de la vida, sino del final. 
Entonces, ni busco cuestiones económicas ni busco plataforma profesional; lo que me 
gustaría ya lo tengo. Mi libertad de actuación es grande, después, hay cosas que señalar: 
primero, me ha tocado tratar a varios gobernadores, diferentes unos de otros; a 
secretarios de Educación Pública, a cuatro presidentes y hemos gozado del respeto de 
todos ellos. 

Yo he puesto como condición que las universidades se deben mantener políticamente 
neutrales o neutralmente políticas”, afirma. 

“De esa manera, podemos mantener la independencia y el respeto de todos”, señala. 

Gobernadores y partidos, destaca Seara Vázquez, respetan a las universidades. No hay 
posturas colectivas, corporativas de la institución en favor de nadie. Cada uno tiene la 
posición que quiere, apunta. Se niega a conocer las posiciones políticas de miembros de 
la comunidad. Cada uno tiene derecho a hacer lo que quiera, es un derecho 
constitucional y un ejercicio ciudadano. 

Hay quienes quieren politizar a la universidad y se ha negado con el argumento de que 
estudiar y superarse académicamente es la mejor condición para mejorar al pueblo. Con 
una formación de quinta categoría no hacen nada, hay que capacitarse y sus ideas 
políticas las van a aplicar con más eficacia, le explica a un estudiante ante sus deseos de 
politizar a la universidad. 
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“Aquí, ahora no”, dijo a un estudiante que le cuestionó mantener a la universidad al 
margen de la política; contestó en un correo electrónico: “aquí vas primero a aprender, 
para luego ir a ayudarle a la gente. No se trata de vincularse al pueblo sin las armas del 
saber”. El rebelde estudiante se convenció y le aceptó su punto de vista. 

Sus conceptos sobre la universidad van de la ortodoxia a la heterodoxia. Se mofa de los 
parámetros de la eficiencia terminal y de las exigencias de las entidades evaluadoras: “¿si 
entran cien burros y salen cien burros, esa es la eficiencia terminal”, afirma ante la risa 
general de una audiencia gozosa. “Prefiero —dijo— 20 por ciento de genios y 80 por 
ciento menos que eso”, afirma. 

Algunas evaluadoras han recomendado en sus conclusiones que debe cambiar de 
modelo. Lo rechaza terminantemente. “Ha probado que sirve”, asegura, “y no lo vamos 
a cambiar, salvo en aquellos aspecto que pensemos, en efecto, que es necesario”. 

Asevera que el modelo educativo se sostiene en el principio de que “las universidades no 
son simples proveedoras de mano de obra para las empresas o para las instituciones. 
Están hechas para cambiar a la sociedad. La pertinencia social es crear carreras que sirvan 
a la sociedad para crear fuerza de trabajo y transformar la sociedad. La universidad tiene 
que responder a un proyecto político”, señala. 

Pero para que este modelo educativo funcione, debe ser de calidad y ésta viene de los 
profesores, quienes, además de expositores y guías de los alumnos, deben investigar, 
dice Seara Vázquez. 

Esto se convirtió en la organización matricial de la universidad: al punto de vista de la 
enseñanza, jefaturas de carreras, al punto de vista de la investigación, institutos, agrupo 
a los profesores por afinidades y difusión de la cultura y de promoción con la sociedad, 
manifiesta. 

Seara indica, además, que las universidades influyen socialmente en dos niveles: en la 
formación de profesionales de excelencia y en la elaboración de proyectos de 
investigación para el desarrollo, así como en el apoyo a las comunidades mediante 
trabajo de apoyo los estudiantes y de la propia universidad. 

Su crecimiento, sin embargo, debe ser controlado cuidadosamente, anota. El prestigio ha 
traído más complejidad.  
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No faltan grupos que les gustaría que crecieran y tengan más presupuesto. No está mal si 
no fuera porque esos procesos desatarían la ambición de los grupos, y terminarían 
convirtiéndose en botín político, en espacio de poder. Y eso no es recomendable para 
una institución que busca mantener su calidad educativa, sostiene Seara Vázquez. 

Debe mantenerse a las instituciones que la integran en un tamaño no muy grande. Con 
ese propósito se ha hecho una reconvergencia de las 14 universidades con un mismo 
estatuto jurídico, con el fin de integrarlas en un sistema en el cual cada una tendrá un 
cierto régimen de autonomía, con un rector y un consejo académico, y un rector general 
con el que compartirán responsabilidades, con la hegemonía de un consejo académico 
general que guiará las acciones de toda la institución en todos los órdenes. 

Modesto Seara Vázquez, el rector multifácetico, advierte que los tiempos se vuelven más 
exigentes. Quiere blindar a la universidad de las improvisaciones y de la mediocridad 
académica. La nueva legislación permitirá establecer controles académicos, financieros, 
rendición de cuentas, todo lo que se requiere para que el Sistema de Universidades 
Estatales de Oaxaca siga siendo un ejemplo nacional e internacional. 

Una universidad única en el mundo, y que nadie puede negar que es la hazaña de un 
hombre y de una comunidad que cree y confía en él. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/10 REPORTAJE 10-11 

 

LAS CIENCIAS SOCIALES DEBEN ATENDER LOS PROBLEMAS 
DE LA CONVIVENCIA HUMANA: FLACSO 

Francisco Valdez Ugalde, director general de la Facultad Latinoamericana de Ciencias 
Sociales, asegura que la institución está enfocada en la investigación de alto rendimiento, 
que puede impactar en los problemas más apremiantes de la sociedad 

Carlos Reyes 

ENFRENDAR el espacio que ocupa, como una institución preponderante y de alto 
rendimiento, en el entorno académico nacional es un objetivo que la Facultad 
Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso) tiene muy claro. 

Una plantilla docente del más alto nivel y una comunidad estudiantil de posgrado, que ha 
sido sujeta a los estándares y exigencias de calidad más elevados, son sólo parte de ese 
respaldo que la Facultad tiene para hacer frente al quehacer social. 

Se trata de una institución que impulsa la diversidad entre sus estudiantes y sus 
investigadores, que ha madurado sobremanera en los últimos años y ha logrado un 
crecimiento gracias al esfuerzo continuo de todos los elementos que la conforman. 

Para su director general, Francisco Valdez Ugalde, Flacso es un centro cuya labor se 
enfoca en la investigación de frontera y en aquellos ámbitos en los cuales las ciencias 
sociales puedan ser de utilidad a una sociedad que se debe acercar cada vez más a este 
sector. 

Es aquí donde ubica uno de los aspectos a cuidar en los años por venir: contar con una 
proyección más sólida hacia la opinión pública, contribuir a romper ese sesgo que no 
concibe a las ciencias sociales como parte del acontecer científico y se les ubica por 
debajo de las ciencias exactas. 

En entrevista con Campus, Valdez Ugalde también habla de sus planes y proyectos como 
encargado de la Flacso. Tiene el firme convencimiento de trabajar para que la Facultad 
extienda su oferta educativa y suba a lo que el llama “la nube cibernética” para que esté 
interconectada con las nuevas tecnologías y ofrezca servicios mucho más modernos, 
acorde con los nuevos instrumentos cibernéticos que se han insertado en la enseñanza y 
en el conocimiento. 
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Incluso, en sus oficinas de la Flacso, se da tiempo para aspirar a lo que sería una visión 
idónea: que la Facultad tuviera instalaciones en otras ciudades del país y con ello se 
pudiera expandir la investigación que ahí se desarrolla y que hoy da pie a la publicación 
de decenas de materiales muy útiles en el campo de las ciencias sociales. 

Sabe que su periodo al frente de la Facultad es corto para ver cumplidas estas metas a 
largo plazo, sobre todo porque requieren de una inyección considerable de recursos, los 
cuales no han estado acordes con las implicaciones y la importancia que debiera tener 
esta rama del conocimiento. 

Las ciencias sociales han restringido su actividad en los últimos años y en ese escenario 
Flacso tiene que mantenerse como un referente. Su director general lo asume así y 
afirma que la Facultad trabajará en ese camino. 

El entorno de la facultad 

A decir de Francisco Valdez Ugalde, Director general de la Flacso, se trata de una 
institución con un prestigio consolidado a nivel internacional, cuyo principal objetivo es 
formar científicos del más alto nivel y generar investigación en ciencias sociales de 
trascendencia e impacto. 

Explica que Flacso México es parte de un proyecto continental, el cual arrancó cuando se 
fundó la primer sede académica en 1957, en Santiago de Chile, y posteriormente, en los 
años 70 se fundaron tres sedes más: Argentina, Ecuador y México. Actualmente Flacso 
cuenta con 12 unidades académicas en igual número de países. En todas ellas se oferta 
formación de posgrado, tal y como lo establecen los estatutos que le dieron vida a la 
facultad. 

En el caso de Flacso México, su planta docente está conformada por 38 investigadores, 
quienes son los encargados de impartir los distintos programas que se ofrecen en la 
sede, organizados en 12 líneas de investigación. Actualmente se imparten tres maestrías: 
una en Población, otra en Ciencias Sociales, y una más en Gobierno y Asuntos Públicos, 
así como un doctorado en Ciencias Sociales. 
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Además hay otros programas semi presenciales como la maestría en Derechos Humanos 
y otra en Políticas Públicas Comparadas, así como otras actividades de menor alcance 
como los diplomados en Gestión del Medio Ambiente y varias especialidades en materia 
educativa. 

Con esas cartas, la Flacso asume que el papel de las ciencias sociales se ha mantenido a lo 
largo de muchos años, desde el momento en que se desprenden de la filosofía y van 
siendo cada vez más específicas en su objeto de estudio. 

Sin embargo, comenta el director general, quien es miembro del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), que “han cambiado los paradigmas con los que estudian las 
distintas disciplinas, así como el talante de los investigadores en torno a lo que debe ser 
el quehacer social, en este momento estamos en una época en la que este quehacer de 
las ciencias sociales busca explicar fenómenos complejos y concretos de la sociedad”. 

En ese contexto, en el cual es necesario que el conocimiento generado por las ciencias 
sociales contribuya a la solución de esas inquietudes sociales, Flacso es una institución 
donde se enseña y se trabaja en una investigación que se aboque a ello. 

“La institución es muy exigente y por esa razón pedimos que los estudiantes se dediquen 
completamente a sus estudios, a sus investigaciones, por eso el ingreso también es muy 
riguroso, se pone énfasis en la diversidad de los estudiantes, tenemos un porcentaje de 
alumnos no mexicanos cercano a 40 por ciento; lo mismo ocurre con la planta de 
profesores, cerca de 50 por ciento se trata de científicos sociales de América Latina”, 
comenta. 

Por eso Valdez Ugalde habla de mantener la excelencia a través del esfuerzo constante, 
que tiene que ver, en primera instancia, con el rigor con el cual los investigadores 
plantean sus trabajos, con el hecho de que éstos tienen un elevado contacto con la 
comunidad científica internacional, y que publican en revistas y libros de la más alta 
calidad. 

“Todas las materias que se imparten en Flacso, todos los programas que se imparten en 
la institución pasan por comités, son revisados y aprobados por éstos antes de ser 
impartidas; la exigencia es muy fuerte, en le caso de los alumnos también, cada trimestre 
tienen que demostrar un alto rendimiento”, puntualiza. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/10 REPORTAJE 10-11 

En la actualidad, añade el director general de la Facultad, la institución ha consolidado su 
planta académica, ha fortalecido sus actividades centrales cualitativa y 
cuantitativamente, lo cual es atribuido a cada uno de los que integran la Flacso, pero 
también a quienes han dirigido con anterioridad la institución. 

Pero sobre todo, considera el también investigador, por el esfuerzo continuo y 
permanente de llevar a la institución al mejor nivel posible. Y hacia allá apunta su plan de 
trabajo al frente de la facultad. 

Las líneas de trabajo 

Al hablar de su plan de trabajo como director general de la Facultad, Valdez Ugalde 
comenta que se enfoca en varias áreas en las cuales considera que la Flacso debe 
redoblar los esfuerzos realizados hasta ahora, como es el caso de la formación docente, 
donde el énfasis estará en que los programas de formación obtengan los 
reconocimientos nacionales e internacionales más destacados. 

“Desde el punto de vista de la evaluación de sus contenidos, de sus resultados y de su 
dinámica, hay que llevar todos los programas a nivel internacional, ubicarlos en el Padrón 
de Excelencia del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, es una de nuestras 
prioridades”, explica. 

En el caso de la formación de los estudiantes, el director general de la Facultad señala 
que se busca trabajar en un reclutamiento de primer nivel con la idea de que surjan, tanto 
en maestría como en doctorado, trabajos de tesis de nivel internacional, que impacten en 
el conocimiento, en concursos y premios. 

“En el plano de la investigación, mi énfasis está puesto en que las líneas de investigación 
sean de frontera, creo que todos están trabajando en proyectos de investigación de 
relevancia, generando resultados relevantes y el resultado evaluativo sigue siendo un 
indicador de que la institución tiene un buen nivel académico. 

“Me interesa mucho la proyección de lo que se hace en Flacso hacia el público en 
general, hacia las instituciones, tenemos muchas cosas qué decir, hay mucha materia 
para hablar y aunque somos conocidos en la comunidad científica nacional e 
internacional, no siempre nos permite distinguirnos entre otras instituciones de mayor 
peso o tradición en México”, comenta. 
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Por ello, Valdez Ugalde, quien es maestro en Ciencias Sociales por la propia Flacso, 
adelanta que la Flacso buscará una inmersión más decidida en las nuevas tecnologías de 
la información, tales como al acceso a libros y artículos electrónicos, la proyección de la 
docencia y la oferta educativa a través de las nuevas herramientas del conocimiento. 

“Estamos promoviendo una modernización de los recursos bibliográficos, aquí todavía 
podemos hacer esfuerzos adicionales para mejorar nuestro stock bibliográfico, 
incrementar nuestra capacidad de publicación no sólo a partir de los métodos 
tradicionales, sino por medios electrónicos, ya estamos explorando este camino de 
manera muy concreta”, considera. 

En ese orden, señala que la Flacso tendrá que avanzar en su consolidación y subirse “en 
la nube cibernética”, que pueda estar inserta en el conocimiento abierto, en la enseñanza 
con nuevas tecnologías, en métodos nuevos de investigación. 

Hay que continuar, dice, en la inserción de estas tecnologías para que el conocimiento 
generado por la planta docente y los egresados de la Facultad se pueda intercambiar de 
manera más eficaz con otras instituciones de educación superior y posgrado del país y de 
la región, e incluso llegar hacia la sociedad en general que desee tener acceso a estas 
investigaciones. 

“Me gustaría avanzar en una interconexión también con el resto de las Flacso, en materia 
de intercambio académico, estudiantil, somos diez unidades académicas y tenemos 
programas doctorales y de maestría, que los estudiantes vayan y vengan a tomar cursos, 
esto se puede dar a través de la educación a distancia, no es necesario estar en el lugar 
en el que se enseña, en eso queremos avanzar, en un esquema más flexible de 
generación y difusión del conocimiento”, enfatiza Valdez Ugalde, quien llegó al cargo en 
mayo de este año, luego de que la Asamblea de la institución así lo dictaminara. 

Al mismo tiempo, apunta, uno de los objetivos es que la producción editorial de la 
Facultad, en las principales líneas de investigación, como sociología y ciencia política, sea 
un referente para otros investigadores e instituciones en el país y en Latinoamérica. 
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Actualmente, las líneas de investigación que cubre Flacso son Decisiones y evaluación de 
programas de gobierno; Discurso e identidades en América Latina y el Caribe; Educación, 
políticas públicas y mundo del trabajo; Estado de derecho, derechos humanos y 
democracia; Familia, género, grupos de edad, salud; Instituciones, políticas públicas y 
acción colectiva; Integración y dinámica socio-económica latinoamericana; Población, 
medio ambiente, migración; Procesos políticos, representación y democracia; Reformas 
institucionales, políticas públicas de trabajo y bienestar; Sociedad civil, diversidad y 
multiculturalismo en América Latina y el Caribe; y Sociedad del conocimiento, innovación, 
redes. 

En todas ellas, dice el director general de la Flacso, la Facultad debe incidir en la vida 
académica, educativa y social del país. 

La labor de las ciencias sociales 

Para el doctor en Ciencia Política por la UNAM, las ciencias sociales en el país se 
enfrentan a un sesgo que viene de la opinión más extendida y menos conocedora de la 
realidad de la ciencia, el cual relaciona y limita el quehacer científico a las ciencias duras y 
se olvida de que las ciencias sociales también forman parte de ese entorno. 

“Incluso algunos científicos suelen caer en esa falsa concepción, de que la ciencia de la 
sociedad no es tal, cuando en realidad hablamos del conocimiento científico; es una 
visión limitada de la ciencia, es una idea de historieta, pensar en el científico sólo porque 
está en un laboratorio, es una visión generalizada en el mundo, donde las ciencias 
sociales son inferiores porque se cree que tienen un rigor metodológico menos exigente 
que el de las ciencias de la naturaleza”, explica. 

Una visión que va acompañada de un enfoque que ha centrado buena parte del 
desarrollo científico en las ciencias de la naturaleza, lo cual impacta en la asignación de 
presupuestos y en las inversiones que se hacen para fomentar la investigación en el país y 
a nivel mundial. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/10 REPORTAJE 10-11 

“Y la razón es muy simple: vivimos en una sociedad que todavía está más preocupada en 
resolver sus problemas materiales que en entenderse a sí misma, una sociedad en la que 
la técnica es mas importante para producir, para generar riqueza, que para la solución y 
entendimiento de los problemas que afectan a la convivencia humana y a eso se dedican 
las ciencias sociales, a un aspecto que históricamente ha sido menos favorecido”, 
sostiene el investigador. 

Por ello la labor de Flacso cobra mayor relevancia porque se trata de una institución con 
35 años de trayectoria en la generación del conocimiento, con un impacto en 
universidades de América Latina y del país, en la enseñanza, lo cual le ha dado un sello 
que ya es muy característico. 

Ahora, dice Valdez Ugalde, quien es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias y de 
la Organización Americana de Historiadores, es momento de pensar en expandir la oferta 
de posgrados a través de otras unidades en otras ciudades del país. 

“Es otra aspiración que está pendiente, pero está más allá de un plan de trabajo porque 
es a largo plazo y se requiere de recursos y decisiones que no dependen de la sede 
académica; por eso uno de los pendientes de la Flacso buscar mayores recursos para el 
desarrollo de investigaciones de alto impacto. 

“No es lo mismo un estudio de gabinete sobre política pública, sistemas políticos o 
movimientos sociales, que se haga con fuentes secundarias, que un estudio comparado 
sobre derechos humanos con datos primarios, donde se requiere viajar, conseguir 
información, hacer encuestas, entrevistas, son actividades que requieren de recursos”, 
explica. 

De ahí que un incremento en los ingresos puede ayudar a que la contribución de la Flacso, 
en la generación del conocimiento y el entendimiento de la realidad, pueda ser mucho 
mayor al que actualmente tiene. 

“En las últimas décadas, las ciencias sociales han visto restringido su crecimiento de 
manera importante por las reducciones presupuestales, por las crisis económicas y 
porque, obviamente, entre más fuerte es la necesidad las prioridades cambian, y hay 
actividades que a veces se consideran erróneamente accesorias porque no van 
directamente al bolsillo o al estómago. 
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“El beneficio de las ciencias sociales en la sociedad será mucho más elevado en la medida 
en que se asignen recursos mayores; no existe la suficiente masa crítica de investigadores 
dedicados a las ciencias sociales que pueden anticiparse a problemas como la migración, 
la violencia, la trata de personas, la delincuencia, en fin, eso tiene que ver en cómo una 
sociedad invierte o no sus recursos”, finaliza. 
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FRASE DEL DÍA 

 

El bajo nivel escolar de los jóvenes  

es razonablemente suficiente para vivir 

 en el mundo contemporáneo 

Alonso Lujambio, Titular de la SEP 
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LECTORES 
 

Propone profesores especializados 

Aunque la SEP asegura que hay un avance moderado en las últimas pruebas aplicadas al 
estudiantado mexicano y presume que puntea en las naciones de América Latina, lo 
cierto es que la OCDE reportó que México continúa prácticamente en los mismos lugares 
al evaluar matemáticas, ciencias y lectura. 

Si esperamos a que la SEP o sus sindicatos de maestros se dignen atender el problema, 
llegaremos al tricentenario en la misma situación, por lo que se hace impostergable que 
los padres de familia —principalmente— y el mayor número de sectores de la sociedad 
civil presionemos al gobierno y a las autoridades educativas para que traten de revertir el 
problema. 

Urge convocar a expertos para que den su opinión sobre los factores que causan los 
rezagos, hagan propuestas para inhibirlos y propongan métodos y técnicas que permitan 
al estudiantado razonar mejor en estas materias. 

En lo personal creo que se debe poner especial énfasis en matemáticas, área en la que 
desde la primaria se requieren profesores especializados que hagan que los alumnos no 
les tengan miedo a los números y los estudien con agrado. 

Arminda Aparicio J. , Puebla, Puebla 
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EN LOS PASILLOS / CARLOS REYES 

• Aplazan cambios en la UABC 

• De la presidencia (municipal) a la Rectoría  

• En Aguascalientes ya quedó también 

• ANUIES va por la última 

• Villa, Rangel y la UNAM 

Aplazan cambios en la UABC.Aunque el calendario de la institución señalaba el 6 de 
diciembre para que la Junta de Gobierno anunciara al nuevo rector de la Universidad 
Autónoma de Baja California (UABC), las diferencias al interior de esta instancia aplazaron 
la designación y ahora habrá que esperar a más tardar unos 30 días más. Si bien todo 
estaba amarrado para que Felipe Cuamea Velázquez, a quien se señala como el aspirante 
más sólido a ocupar la rectoría, asumiera el cargo, cinco de los once miembros de la Junta 
se opusieron al nombramiento y no hubo acuerdo. 

Lo único que se pudo hacer, hasta el momento, fue designar a Cuamea Velázquez como 
encargado interino de la UABC, mientras se resuelve el proceso de sucesión. Mientras 
aguarda, al igual que los otros tres candidatos, la decisión final de la Junta de Gobierno, 
Cuamea Velázquez despachará desde la rectoría. A ver qué sucede entonces por esos 
rumbos. Dicen los de allá que el estira y afloja se da entre quienes quieren la continuidad 
y quienes buscan un rector con perfil académico. 

De la presidencia (municipal) a la Rectoría. A diferencia de lo que ocurre en la UABC, en la 
Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH) el proceso de sucesión rectoral llegó a su fin 
y los integrantes de la Junta de Gobierno de la institución invistieron con toga, medalla y 
birrete -símbolos universitarios y honores de cargo-, a Jaime Valls Esponda, como nuevo 
rector, quien hasta hace unos días era presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez. 

 

 

http://www.campusmilenio.com.mx/397/pasillos/pasillos.html#UABC
http://www.campusmilenio.com.mx/397/pasillos/pasillos.html#RECTORIA
http://www.campusmilenio.com.mx/397/pasillos/pasillos.html#AGUAS
http://www.campusmilenio.com.mx/397/pasillos/pasillos.html#ANUIES
http://www.campusmilenio.com.mx/397/pasillos/pasillos.html#UNAM
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Muchos querían que la decisión no recayera en alguien del ámbito político, sobre todo 
por su cercanía con el actual gobernador del estado, Juan Sabines, y preferían a un 
aspirante con mayor perfil académico y ligado a la comunidad universitaria de esa 
institución, pero al final de cuentas la Junta optó por este político al que ahora, una vez 
designado rector, le dan el beneficio de la duda para ver si puede deslindarse de sus 
actividades partidistas y se enfoca en sus nuevas responsabilidades. 

Por lo pronto, en su mensaje, Valls Esponda mencionó que su proyecto académico se 
regirá bajo las directrices de: Identidad Universitaria, Innovación de frente a los retos de 
la nueva sociedad del conocimiento y desarrollo tecnológico, Vinculación y la 
responsabilidad social como eje trasversal con las actividades universitarias. A esperar. 

En Aguascalientes ya quedó también. En la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
(UAA) el asunto también ya culminó sin mayores aspavientos. Aquí, la semana anterior, 
Eusebio Sánchez García Presidente de la Junta de Gobierno, acompañado de los 
integrantes de dicho organismo, anunció que el nuevo Rector de la UAA para el trienio 
2011-2013 será Mario Andrade Cervantes. 

Al respecto, Andrade Cervantes, en su primera declaración a los medios, señaló que su 
principal reto es que la Universidad Autónoma de Aguascalientes ofrezca educación de 
calidad con egresados competentes que cuenten con trabajo o puedan abrir sus propias 
empresas. 

Andrade Cervantes fungió como Director General de Servicios de 1999 a 2004 y 
actualmente es Decano del Centro de Ciencias del Diseño y la Construcción. Para muchos 
enterados de esta sucesión, no fue ninguna sorpresa la designación porque desde el 
arranque de la contienda, el hoy rector designado la lideró, con todo y que Ernestina 
León, ex-secretaria general de la institución y una colaboradora cercana por mucho 
tiempo al Rector Urzúa, llevó a cabo un trabajo intenso de promoción. Tan fuerte fue su 
campaña que por primera ocasión se consideró posible el arribo de una mujer al puesto 
de mando de la Universidad. Sin embargo, el cuidadoso análisis realizado por los 
integrantes del órgano superior enfocó las preferencias hacia el decano, quien asumirá 
los primeros días de enero próximo en una sesión solemne del Consejo Universitario. Con 
esto, se cierra el calendario sucesorio de 2010 y se comienza a prefigurar el 2011, año en el 
que varias instituciones cambian de rector. 
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ANUIES va por la última. Hoy y mañana, por los rumbos universitarios de Tlatelolco, los 
rectores y directores generales que integran la Asociación de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES) se reúnen en su XLI Asamblea 
Extraordinaria. Se espera que al evento, que será encabezado por José Narro Robles, 
rector de la UNAM, acuda el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard Casaubón, a dar la 
declaratoria inaugural, y se entreguen los reconocimientos “Premio ANUIES 2010 a la 
Mejor Tesis sobre la Educación Superior”, en la categoría de estudios de Maestría a 
Valeria Catalina González Limón, de la Autónoma de Aguascalientes; y el “Premio ANUIES 
2010 a la Mejor Tesis sobre la Educación Superior”, en la categoría de estudios de 
Doctorado, a Griselda Zita Vega Tato.  

Villa, Rangel y la UNAM. Y ya entrados en reconocimientos, la ANUIES aprovechará la 
ocasión para reconocer a dos personajes que han contribuido de manera considerable a 
la educación superior en los últimos años. Por un lado, el sinaloense y exdirector del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Villa Rivera, recibirá el Premio ANUIES 2010 
por la Contribución a la Educación Superior, en la modalidad de Trayectoria Profesional. 
Por otro lado, Rafael Rangel Sostmann, hasta hace unos días rector general del Sistema 
Tec de Monterrey, será reconocido también por su labor en apoyo a este sector y por sus 
aportaciones. Y, con motivo de sus 100 años de existencia, la ANUIES también hará una 
distinción a la UNAM. La semana entrante más detalles. 
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CENEVAL / OPINIÓN 
ABANICO DE CAMBIOS EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR 

EMPRENDER una investigación comparativa sobre las políticas y los cambios en los 
sistemas de educación superior en México y Estados Unidos durante los años en que ha 
estado en vigor el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), una 
propuesta académica que en 1999 entrañaba un reto para cualquier científico social, 
terminó por resultar para Rollin Kent Serna algo más que un desafío: una tentación 
intelectual imposible de declinar. En un libro* editado por la ANUIES, refiere el doctor 
Kent Serna —quien se ha especializado precisamente en el análisis de las políticas en la 
educación superior y de sus subsecuentes cambios institucionales en los países del 
continente americano— que en 2001 incorporaron a colegas canadienses en el equipo de 
expertos en cuyo seno él participó desde el comienzo, de modo que así quedaron dentro 
del objeto de investigación los tres países firmantes del TLCAN. 

Menciona Kent Serna a mexicanos adscritos a las universidades de Yucatán, Guadalajara, 
Puebla y Guanajuato y al Departamento de Investigaciones Educativas del Cinvestav. Ellos 
y sus pares estadunidenses y canadienses desarrollaron para este proyecto, conocido 
como Alliance for International Higher Education Policy Studies (AIHERPS), una 
perspectiva teórica adecuada a su escenario trinacional; cuidaron la elucidación 
semántica de los conceptos para poder conformar un lenguaje común de trabajo 
analítico, formaron a varios investigadores jóvenes, abrieron líneas de investigación y 
produjeron estudios que ahora en este libro ponen a la consideración de los lectores 
interesados en los procesos de cambio de la educación superior en Norteamérica. 

Kent informa, al asumir su papel de coordinador, que el trabajo de campo en México, 
Estados Unidos y Canadá se llevó a cabo durante 2003 y 2004. Los colegas mexicanos 
efectuaron entrevistas e hicieron recolección de documentos con funcionarios públicos, 
directivos institucionales y académicos en las ciudades de Monterrey, Guanajuato, León, 
Guadalajara, Ciudad Guzmán y Puebla. Entre 2005 y 2006 fueron redactados, discutidos y 
corregidos los reportes. 

No contiene este libro, sin embargo, un estudio sobre el TLCAN y sus repercusiones en el 
ámbito educativo superior de los tres países incluidos en un proyecto académico, el cual, 
en virtud de una experiencia novedosa y laboriosa, logró constituirse en una verdadera 
empresa colectiva. 
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Rollin Kent es puntual al aclarar que el examen comparativo de los sistemas y políticas de 
educación superior resultó “un territorio mucho más extenso e interesante que el 
Tratado de Libre Comercio de América del Norte”. Precisa también que el libro no es un 
resumen de lo realizado en el proyecto. Todo el material producido por AIHERPS “fue 
consistentemente colocado en forma extensa entre 2000 y 2007, en inglés, francés y 
español, en el portal web del proyecto. 

Este volumen presenta el análisis desarrollado por el proyecto en su aplicación a los 
sistemas y las políticas de educación superior en cuatro entidades federativas en México, 
y que fueron seleccionadas para el estudio: Guanajuato, Puebla, Jalisco y Nuevo León. 

Además de estos cuatro estudios, el lector encontrará un capítulo conceptual, un análisis 
general sobre las políticas de educación superior en México y un estudio sobre la 
vinculación universidad-empresa en dos entidades, el cual constituye el núcleo sustantivo 
de varios años de investigación y que tiene sus contrapartes en Estados Unidos y Canadá 
con sendos libros preparados de la misma manera. 

Es necesario justipreciar que los dos primeros capítulos del libro, firmados por el propio 
doctor Rollin Kent Serna, proporcionan al lector una suerte de escenario sin el cual uno 
no podría entender cabalmente los numerosos datos y los procesos examinados en los 
capítulos dedicados a las entidades federativas ya mencionadas. 

Ofrece el capítulo inicial precisamente “una visión conceptual de los procesos de cambio 
en las políticas y los sistemas de educación superior”. Y el segundo se ocupa de “la 
economía política de la educación superior durante la modernización”. 

Sin ambos capítulos sería difícil apreciar la tesis general de la investigación, según la cual 
el desempeño de la educación superior está fuertemente asociado a la red de reglas 
federales y estatales que prohíben, exigen, animan, desaniman, penalizan o 
recompensan ciertos comportamientos y estrategias mediante los cuales las 
universidades y las demás instituciones de educación superior se afanan por alcanzar sus 
objetivos organizacionales. 

* Rollin Kent Serna (coordinador). Las políticas de educación superior en México durante 
la modernización. Un análisis regional, ANUIES, México, 2009, 281 pp 
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ALÍ 

La obra del autor crece con el tiempo, resiste el paso de los años y se queda como un 
legado de palabras 

FERNANDO SERRANO MIGALLÓN 

Qué es aquello que identifica al escritor, al que lo es de veras; al hombre de letras, 
digamos; al que tiene por oficio decir cosas hasta él inéditas en su lengua. Debe haber 
algún elemento que lo distinga del “escribidor”, como el célebre personaje de Vargas 
Llosa; algo que lo sitúe más allá del vendedor de textos o del testimonialista. Tal vez haya 
sólo dos opciones: la obra del autor crece con el tiempo, resiste su paso y se queda como 
un legado de palabras, ideas y obras más fuertes que el imponente ritmo de los años, 
entonces, los contemporáneos apenas podemos tener un atisbo de lo que algún día será 
una gran obra; o bien, son escritores que se hacen uno con el tiempo en el que viven, 
testificándolo y transformándolo a través de su obra y se convierten en ejemplos y 
parámetros del momento en que viven; entonces, las generaciones que observen a la 
distancia al autor y a la obra no pueden ver sino un tímido reflejo de lo que el escritor 
representó en su época. Esos fenómenos no son excluyentes y algunas veces pueden 
presentarse de la mano; ambos, en conjunto, es lo que llamamos grandeza literaria. 

Hoy, cuando Alí Chumacero ya no está más entre nosotros, debemos aceptar todavía una 
forma más de esa grandeza, algo que podemos llamar la bondad de las palabras. Sus 
contemporáneos sabemos que disfrutó de una capacidad privilegiada para testificar y 
protagonizar su época, apostamos por que su obra rompa las ataduras del tiempo y que 
sean muchos los que lo leerán ahora y lo seguirán haciendo el día de mañana. Pero, en él, 
se suma una fabulosa capacidad de hacer el bien con sus letras. Esa es una dimensión que 
excede al arte y que magnifica a la persona. 

Tal vez nunca sabremos qué fue precisamente lo que corrigió en el texto de Pedro 
Páramo, cuando lo tuvo en sus manos, porque honorable como lo era, nunca quiso 
reconocerlo. Nunca tendremos una idea cierta de cuántas de los cientos de obras que 
tuvo en sus manos editoras alcanzaron toda su dimensión gracias a sus servicios porque, 
para él, sólo se trataba de su oficio, digno y artesanal.  
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Sus palabras construían y hermanaban, sus palabras no eran puñales ni provocaciones, 
eran puentes y objetos de construcción, unía generaciones y sujetos de distintos puntos 
de vista, porque su obra, particularmente la poética, estaba llamada a descubrir y crear 
los aspectos más humanos de nuestra naturaleza. 

Desde el FCE, desde El Colegio de México, desde los muchos suplementos literarios que 
dirigió y consolidó, desde la Academia Mexicana de la Lengua, Alí Chumacero sirvió a 
México y a su cultura con el afán preciosista del artesano, pero también con la pasión y la 
entrega del poeta. De construcciones casi perfectas, de vocablos precisos en el fondo y la 
forma, Chumacero creó un universo poético donde lo humano, es decir, lo universal, 
hablaba a través de su mexicanidad más íntima. Enemigo cruel y acérrimo de formalismos 
y solemnidades, vivió con la sonrisa que las fotografías inmortalizaron y por la que 
muchos habremos de recordarlo siempre. Tal vez la mayor de sus grandezas literarias 
fuera esa, la de construir, íntima y hermosamente, un México de voces y palabras 
llamado a la universalidad. 

Gracias, maestro. 

        *Profesor de la Facultad de Derecho, UNAM 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


